

PRÓLOGO

En esta obra titulada "Sabiduría Tomista", la cual tengo el inmerecido privilegio de prologar, el Dr. Eudaldo Forment emprende una exhaustiva exploración de los fundamentos filosóficos y teológicos que conforman el pensamiento tomista, cuya influencia en la historia del pensamiento occidental ha sido de magnitudes incalculables. Este tratado, erudito y riguroso, nos conduce a través de los conceptos fundamentales de la escolástica y el pensamiento tomista, todos ellos enmarcados en la amplitud y riqueza de la tradición cristiana. En sus páginas, el lector es invitado a emprender un viaje reflexivo a través de una intrincada red de cuestiones profundamente arraigadas en la tradición tomista, y enriquecidas por su asombrosa amplitud conceptual e inquebrantable rigor. A lo largo de la obra, el autor nos guía con maestría a través de un viaje espiritual y filosófico, desentrañando las profundidades de la tradición tomista con una claridad y rigor que honran la herencia intelectual de Santo Tomás de Aquino.

El título mismo, "Sabiduría Tomista", nos sugiere una exploración de la riqueza de la filosofía y teología desarrolladas por el Doctor Angélico. Este título no solo denota una alusión directa al legado intelectual y al sistema de pensamiento construido por Santo Tomás, sino que también sugiere una búsqueda trascendental de la comprensión profunda y rigurosa de los fundamentos del conocimiento y la sabiduría. El término "Sabiduría" en el título resalta la naturaleza esencialmente reflexiva y esclarecedora que caracteriza la filosofía tomista; en la tradición filosófica, la sabiduría representa el pináculo del conocimiento humano, encarnando la habilidad de discernir la verdad última a través de una rigurosa exploración de la realidad y sus principios subyacentes. La elección del término "Sabiduría" refleja el compromiso de la obra con el cuestionamiento profundo y la investigación metódica, atributos fundamentales de la tradición intelectual tomista. La adición del término "Tomista" al título establece un vínculo directo con la filosofía y teología elaboradas por Santo Tomás de Aquino. La teología tomista, caracterizada por su integración de la filosofía aristotélica con la doctrina cristiana, se erige en un sistema de pensamiento coherente que busca armonizar la razón y la fe. "Tomista" sirve como un

epíteto distintivo que no solo honra al filósofo medieval, sino que también implica una aproximación crítica y contextualizada a las ideas propugnadas por él. En última instancia, el título "Sabiduría Tomista" sintetiza la esencia de la obra al sugerir una exploración profunda de los conceptos, argumentos y principios inherentes a la tradición tomista. Esta elección refleja un anhelo por la claridad intelectual y el entendimiento profundo, y promete una inmersión en el pensamiento teológico y filosófico que ha influido significativamente en la evolución del pensamiento occidental.

A través de 122 capítulos, la obra despliega un vasto panorama de conocimiento que abarca desde los fundamentos mismos de la filosofía hasta la comprensión de los misterios divinos de la mano de Santo Tomás de Aquino. Estos capítulos, meticulosamente estructurados, constituyen una senda iluminada que nos conduce desde las cuestiones más fundamentales de la existencia hasta la contemplación de los misterios más profundos de la fe cristiana. A medida que avanzamos a lo largo de esta obra somos testigos de un diálogo incesante entre la razón y la fe, que nos desafía a explorar las profundidades del pensamiento tomista y a considerar su relevancia en el mundo contemporáneo. Desde los primeros capítulos, somos introducidos en las raíces mismas del pensamiento filosófico, donde las preguntas sobre la naturaleza del ser y la esencia de la realidad nos invitan a reflexionar sobre la trama misma de la existencia. Con cada capítulo, nos adentramos más profundamente en los misterios de la fe, explorando la relación entre lo divino y lo humano, y descubriendo la riqueza y profundidad de la tradición cristiana. Cada página es una invitación a la reflexión, a la contemplación y al diálogo con las grandes cuestiones que han cautivado a la humanidad a lo largo de los siglos. En esta obra, el Dr. Forment nos brinda una herramienta invaluable para el intelecto y el alma, una brújula que nos orienta en la búsqueda de la sabiduría y la comprensión de nuestra existencia en el universo.

En los primeros capítulos, se desentrañan las relaciones y distinciones entre la filosofía y la teología, delineando sus fronteras y puentes, y explorando la profunda influencia que ambas disciplinas ejercen en la comprensión humana del mundo y lo divino. Aquí, el Dr. Forment nos conduce a través de un análisis minucioso de cómo la filosofía y la teología, aunque distintas en su enfoque y métodos, convergen en la búsqueda de la verdad y la comprensión última de la existencia. Estos capítulos iniciales actúan como un sólido fundamento sobre el cual se construye el conocimiento que nos espera en las páginas posteriores, a medida que avanzamos en los capítulos siguientes, penetramos en las esencias conceptuales que conforman la base misma de esta cosmovisión tomista, exploramos la profunda filosofía revelada por Dios y cómo esta se integra con la razón humana. Es en estos capítulos intermedios donde se teje la sinergia entre la filosofía y la teología de manera más palpable. Vemos cómo la filosofía, en su búsqueda incesante de respuestas a las preguntas fundamentales, arroja luz sobre los

misterios de la fe, proporcionando argumentos lógicos y razonamientos profundos que respaldan las doctrinas religiosas. La filosofía se convierte en el cimiento racional sobre el cual se edifican las verdades reveladas, otorgando así una estructura robusta a la fe. Aquí, el autor nos invita a contemplar cómo la razón y la revelación no son adversarias, sino aliadas, en nuestra búsqueda de comprender la existencia y la relación con lo divino.

La confluencia de lo finito y lo infinito, de lo cognoscible y lo misterioso, se despliega en la exploración del misterio y la revelación, donde se sopesan las limitaciones del intelecto humano frente a la trascendencia divina. La unicidad de la verdad emerge como una constante en este compendio, que aborda el desafío filosófico de reconciliar las múltiples facetas de la realidad en un solo marco coherente. A lo largo de estos tratados, se abordan con precisión los aspectos centrales del problema de Dios, delineando las características divinas, su relación con las criaturas y su participación en la vida humana y la creación.

En el ámbito de lo espiritual, la obra ofrece un análisis exhaustivo de la naturaleza humana y su relación con lo trascendente. Desde la inmortalidad del alma hasta la naturaleza de los espíritus angélicos, se abordan con rigor las facetas metafísicas y teológicas que definen la existencia y el propósito del hombre en el orden cósmico. La cuestión del mal y su relación con el bien, así como la búsqueda de la felicidad y la contemplación, se convierten en puntos de partida para explorar las complejidades de la existencia humana. La profundidad y amplitud de los temas abordados en esta obra van más allá de la mera especulación, extendiéndose hacia la reflexión práctica sobre la moralidad y la conducta humana. A medida que el lector avanza, se enfrenta a los dilemas de la libertad y la providencia, así como al rol crucial que desempeñan los seres angélicos en la vida y destino humanos.

La teología trinitaria ocupa un lugar de especial relevancia en las páginas de esta obra magistral, donde el Dr. Forment nos sumerge en el profundo misterio de la Trinidad y su íntima relación con la encarnación de Jesucristo. En este viaje intelectual, la reflexión teológica se adentra en las profundidades insondables del misterio trinitario, desentrañando sus intrincadas relaciones divinas. A través de un análisis detenido y esclarecedor, se exploran las implicaciones teológicas de la encarnación divina, un momento cumbre en la historia de la humanidad, donde el Verbo eterno se hizo carne y habitó entre nosotros. El autor nos conduce por un sendero de reflexión profunda sobre la naturaleza de Jesucristo como Dios y hombre, destacando su perfección divina y su humanidad inmaculada. Se examina meticulosamente cómo esta unión de lo divino y lo humano en la persona de Cristo se convierte en la clave de nuestra redención y reconciliación con Dios, cada faceta de la vida y la misión de Jesús se desglosa con minuciosa precisión, desde su origen eterno en la Trinidad hasta su papel como Sacerdote, Profeta y Rey.

El abordaje del pecado original y su relación con la redención es un tema de profundo interés en este contexto teológico. Se analiza en detalle la caída original del ser humano y su efecto en la naturaleza humana, así como la necesidad de la intervención divina para restaurar la comunión entre Dios y la humanidad. Esta minuciosa exploración nos lleva a comprender la conveniencia y la importancia de la encarnación de Cristo para la salvación a la humanidad. El pecado original, como se examina en estas páginas, arroja luz sobre la fragilidad de la naturaleza humana y la inclinación al pecado que todos heredamos; sin embargo, en medio de esta oscuridad, la encarnación de Cristo se presenta como un rayo de esperanza divina que ilumina nuestro camino hacia la redención. La venida de Cristo al mundo, su vida perfecta y su sacrificio en la cruz se convierten en el puente que reconcilia al hombre con Dios, restaurando la armonía rota por el pecado original. Igualmente, se aborda la noción de la resurrección de la carne, presentando argumentos que sostienen la racionalidad de este dogma en consonancia con las verdades eternas; se argumenta que la resurrección no es solo un dogma de fe, sino que también se ajusta a la lógica de la creación divina. Este tema es crucial en la comprensión de la vida eterna y la esperanza de la redención humana en la plenitud de la gloria divina. La obra abarca también una diversidad de aspectos sacramentales, revelando así la visión sacramental de la gracia divina.

En definitiva, "Sabiduría Tomista" es un tratado monumental que sintetiza la riqueza de la filosofía y teología tomista, desplegando un tapiz intelectual que abarca desde las profundidades del misterio divino hasta las complejidades de la existencia humana. A través de un meticuloso análisis y una profunda reflexión, esta obra invita al lector a explorar y contemplar la riqueza de la tradición tomista, donde cada capítulo es como una puerta que se abre a una nueva dimensión del conocimiento en la que asistimos a la convergencia entre razón y fe. Asimismo, "Sabiduría Tomista" es una obra que trasciende las barreras académicas, ya que el autor comunica las ideas complejas de manera accesible y cautivadora. No importa si el lector es un erudito en filosofía o un buscador espiritual en busca de respuestas, este libro ofrece una brújula para navegar en la profundidad del pensamiento tomista. La claridad expositiva del autor es una invitación constante a la reflexión y la contemplación, lo que convierte la lectura en una experiencia enriquecedora y edificante.

Tras la presentación de esta obra extraordinaria, resulta imperativo destacar la figura de su autor, el Dr. Eudaldo Forment Giralt, quien a lo largo de las últimas décadas ha ocupado un lugar prominente en el ámbito de la filosofía y, de manera singular, en la tradición tomista. Su trayectoria académica y su compromiso con el pensamiento filosófico han dejado una huella imborrable en la comunidad intelectual. Como Catedrático Emérito de Metafísica en la Universidad de Barcelona ha desempeñado un papel fundamental en la formación de generaciones de filósofos y en la promoción del

pensamiento filosófico. La autoridad intelectual del Dr. Forment se manifiesta no solo en su destacada posición académica, sino también en su profusa producción literaria. Con un muy importante número de artículos y una serie de libros notables en su haber, ha contribuido de manera significativa al desarrollo de la filosofía contemporánea. Sus obras, que abarcan una amplia gama de temas, entre la metafísica y el tomismo, son una fuente invaluable de conocimiento y reflexión para aquellos interesados en profundizar en estas áreas.

Uno de los aspectos más destacados de la labor del Dr. Forment es su dedicación a la obra de Santo Tomás de Aquino. Su profundo conocimiento y su habilidad para destilar las ideas tomistas son evidentes en su obra, lo que lo convierte en un intérprete excepcional del pensamiento tomista. Su defensa de la primacía de la razón en contra de las corrientes relativistas y escépticas es una contribución valiosa en un mundo donde la búsqueda de la verdad a través de la razón es a menudo cuestionada. Además de su compromiso intelectual, el Dr. Forment es un ejemplo de coherencia entre la filosofía y la vida. Su búsqueda de la verdad está arraigada en una profunda fe que se basa en la razón y que busca un diálogo constructivo entre la fe y la razón.

Deseo concluir el primer acercamiento a esta *Magnum opus* expresando mi profundo agradecimiento y rindiendo un sentido homenaje al Dr. Eudaldo Forment Giralt, cuyo legado ha iluminado mi camino en el aprendizaje del *oficio de sabio*. El Profesor Forment ha ejercido un papel fundamental como maestro, referente y guía en mi trayectoria académica, iluminando de manera inquebrantable el vasto horizonte del pensamiento tomista. Su erudición, su pasión por la filosofía y su dedicación incansable a la enseñanza, pero sobre todo su bondad e inquebrantable amistad, han forjado en mí un profundo aprecio por la búsqueda y el reconocimiento de la verdad, la bondad, la belleza y la unidad, en cada una de las criaturas y en toda la creación. Finalmente, deseo honrar su influencia trascendental en mi desarrollo humano, espiritual e intelectual, y agradecerle por encender en mí la llama del conocimiento y la sabiduría tomista que ahora arde con fervor. Hoy, su obra "Sabiduría Tomista", reflejo de su magnífica trayectoria, se presenta como un testimonio magistral de su profunda devoción por la filosofía de Santo Tomás de Aquino, que promete enriquecer la mente y avivar el espíritu de todos aquellos que se embarquen en su lectura.

Dr. Óscar Yecid Aparicio Gómez

Discípulo del Profesor Forment

Editor